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一個學校戲劇組導師的自白 
 

杜國威 

 
  我在可立中學任教達十七年，在進校的第二年，校長委派我擔任戲劇組的導師，

當時，我對戲劇方面的認識並不深；我覺得帶領戲劇組與帶領其他學會有很大的分

別，因為很多時，學生參加課外活動各有動機。例如參加美術學會、音樂學會等等，

都是由於他們對該科目有很大的興趣，同時亦更想深入研究而去參加，在這種先天條

件下，通常負責領組的導師，只需對該活動具備應有的知識，和學員打好關係，大家

計劃一些專題設計，準備一些活動，便能應付過去，總比帶領戲劇組容易得多。為什

麼我會這樣說呢？因為我發覺在當時報名參加戲劇組的同學，大多是一群比較不喜歡

讀書，好動貪玩，不受約束，精力過剩而又喜歡扮鬼扮馬和喜歡幻想，與現實生活有

很大距離的年青人，在若干程度上，好動的學生都是頑皮有問題的。 

 
  在過去十七年的教學生涯中，我通常要面對一班紮紮跳，專製造麻煩，而基本上

不曉得如何去合群的孩子，而他們參加學校戲劇組是想在這組發揮其活潑不��的心

態，他們把戲劇組當作樂園。作為一個毫無經驗的戲劇組導師的我，真不知如何著手

去搞好這個劇社！我相信校長以為我童年時曾參與播音活動，就一定是對戲劇很有研

究，便一廂情願的任命我帶領學校的戲劇組；但有苦自家知，基本上我連一些有關中

國和西方的戲劇常識亦不甚了解，校長則極力要求我去發展校內的劇社，真不知如何

是好！初時，我想依照其他學會的模式去做，但後來發覺戲劇活動與其他學會是大不

相同的；要搞好戲劇組的活動是很困難。首先要傳授學生一些戲劇知識，然後實踐，

安排學生排練和選擇劇本。既要去透過戲劇發揮教育功能；又要去把作為課外活動的

戲劇，視為既有娛樂又有意義而又能達致教育目標的一項活動，真是談何容易。你若

不具備一些戲劇經驗，作為導師，會是一件苦差。我初時亦覺得煩惱，但想深一層，

校長既然任命我帶領這組，定必對我有信心，很可能我具備這方面的潛質，於是便鼓

起勇氣面對現實。 

 
  我發覺加入戲劇組的成員參差不齊，有些是中一學生，很喜歡做戲，有些是中

五、中六的學生，他們亦很投入。問題是我是否願意接納那些快要參加公開考試的會

考生或預科生加入戲劇組，因為恐防他們加入戲劇組一兩年後便要離校，而戲劇組便

會失去一位剛成長的組員；因為要培育一位好的組員，起碼需四至五年的光景。另一

方面，學生的功課亦是一大問題，我會向他們分析，加入了戲劇組是需要花一些時

間，這會否影響了他們的功課，他們應好好的去分配時間。 

 
  另一方面，我亦很坦誠的對他們表明我自己對戲劇的知識亦有限，我願與他們共

同探討。初時大家都想去找一些現成的劇本來排練，但發覺在那個年代（十五年
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前），適合中學生演出的現成劇本，簡直是鳳毛麟角，我不能胡亂的去找那些莎士比

亞又或莫里哀等的西方翻譯劇本來給學生排練，因為劇中的角色，其身份、年紀和性

格都不適合中學生來扮演；他們很難瞭解，甚至作為老師的我，亦不知那些劇本想表

達甚麼。我覺得既然樣樣由零開始，何不嘗試勇敢的去面對一些基本上以前未試過的

東西，去探討一些本地或和本地學生有關的問題，而著手編排一齣戲，讓學生、教師

甚至家長看後都會產生共鳴。我將這頗具野心的念頭向戲劇組的同學表達，共同研

究，他們都很贊同這建議；於是倡議集體創作劇本。在集體創作的過程中，開始時都

是由我去了解學生的日常生活或環繞著他們家庭生活所發生的問題；最初的原意是共

同去創作一個劇本，卻帶給我另一種收穫，那就是透過此種探討，令我與某一些學生

感覺更密切，更了解；原來當時黃大仙區的學生，家庭背景方面，部份都有很多煩

惱；當時有些學生，放學回到家裏，是沒有活動空間的，他們寧願放學後留在學校與

同學一起玩樂，又或藉口留校溫習而去逃避。他們不願放學後立即回到那又窄又焗的

家；既然學校有戲劇組的設立，他們更樂意留校直至晚上九時才走。至此，我才發覺

自己正承擔著一個看管他們在學校課後活動的重大責任。 

 
  我和學生們共創的初期劇本，我自己亦覺得較為老土；內容不外乎是父母不了解

子女，學生要面對爛賭的兄長；誤入歧途的姊姊；酗酒的父親等等，這些雖然是每個

家庭都可能發生的事，但若果是太典型化而永遠停留在這層面，則學生的演技是毫無

進步。適逢當時，有校際戲劇比賽舉行，我悟出道理，我可以和學生認真的去創作一

個劇本，經過排練，然後參賽，藉此獲取經驗，擴��視野，展開和校外的戲劇界接

觸。有了這次機會，我反而更大膽。我記得當時作為一個老師的我，竟不斷寫信到社

署、老人中心、展能中心、職業輔導處及戒毒所等機構，要求訪問他們，以期取得靈

感和資料用來編寫劇本。在這段期間，我和學生們都透過訪問，學會了如何去理解別

人的心路歷程；儘管客觀的與人溝通。最難忘的經驗是訪問戒毒中心，面對以前曾經

吸毒的人，應該用甚麼態度去令別人接受你，同時又肯向你傾訴自己以前的一切。這

次訪問亦令學生知道與人相處，除真誠外亦需技巧。我們把採訪得來的資料組織、編

排，發覺我們集體創作出來的劇本，有血有肉，內容豐富，我們於是報名參賽。當

然，一分耕耘，一分收穫，我們每次參賽都獲得獎項。我最興奮最難忘的是第一次參

賽便獲全場總冠軍、最佳演員獎和最佳編劇獎，這些鼓舞令到我和我的學生，願意繼

續去發展劇社。 

 
  原來「鼓勵」真是推動一個人努力向前的必需因素，想不到就是因此而改變了我

的一生。十七年後今日的我，已經不是一個中學教師；我由一個曾經努力去搞戲劇課

外活動的教師而變成了一個今天在電影和舞台編劇都略有成就的我。 

 
  在帶領課外活動，尤其是戲劇活動時，當然會遇到一些困難，我覺得最大的困難

就是經費問題。學校給予各組的經費往往是不夠的；作為一位教師，不應整日抱怨經
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濟資源不足，應抱著多有多做，少有少做的態度，所謂窮則變，變則通。 

 
  雖然在教師的工作範疇中，從沒有規定教師要從自己的薪俸中，奉獻若干給學

生，但我作為教師亦很認命，我寧願自己花費少一些，而節省部份金錢用來資助戲劇

組的一些開支，例如添置小道具。我有時亦會墊支部份的開支。我自己有兩個概念，

一個就是覺得自己所賺的薪俸，就算拿部份出來使用，亦無所謂，有時眼見戲劇組的

同學，排練至晚上九時，滴水未沾，飯仍未吃（雖然家裏或會留飯），我亦會自掏腰

包給他們買飯盒裹腹；有時學生們亦會替我省錢，只買麵包甚至不喝汽水而只喝白開

水。他們的表現實在令我感動。另一個概念就是：我覺得因為我很努力去參加校際戲

劇比賽，而校方對有單據的必要開支甚或超支都一定支持。同時很幸運地，我校每次

參賽除獲獎牌獎盃外，很多時亦會獲發獎金，這亦可幫補了我組的經費。 

 
  作為一個老師，我覺得對學生的關心和愛心是十分重要的。我並不是鼓勵學生去

貪心，有吃有玩才參加這一組課外活動，今時今日的學生是成熟的，他們知道自己是

甚麼心態，在這種情形下，師生間的思想距離自然拉近。我了解學生的心態，他們參

加戲劇組，可能是對功課的一種逃避；不肯讀書但又不想一事無成，於是參加戲劇

組。我有時亦甚覺矛盾，因為有些學生真的不是讀書材料，但戲劇天份卻很好，他們

很多時藉口排戲而不交功課，令到科任老師抱怨，甚至走來向我投訴，埋怨他們只知

排戲而不做功課。我私底下亦和那些同學談過，他們承認有時是因為懶惰，但有些則

因對該科真的沒興趣。我於是鼓勵他們，對他們說每人都有自己的理想，但每一個理

想都建基於基本的學問上，他們就算喜歡演戲，都先要把書讀好才能進入演藝學院，

才可以在演藝事業上更上一層樓。有過一段時期，我自覺相當迷惘，就是如何與其他

同事溝通，他們是否真的了解你為何每天這樣傻，與學生們排戲直到晚上九時，為的

是甚麼？校長的信任和鼓勵亦是令我廢寢忘餐去推動校內戲劇組發展的主要關鍵，他

對我很好，若不是他的鼓勵亦不會使我因搞戲劇而獲致有今日的成績。校長曾對我

說，學生是有很多類的，有的是在基本成績上找不到自己，如果能因透過戲劇活動，

令他能找到自己的話，那對他的幫助和他的成長是很重要的。校長已經這樣想得通

透，何況我是負責推動戲劇活動的教師。所以我聽了校長這一席話後，反而令我如釋

重負，因為我自己知道要面對的是那一類學生，我應該讓他們被別人認同。有時家長

亦會投訴，他們覺得自己的子女在學校用心讀書便足夠，為什麼還要搞那勞什子的戲

劇，每晚弄到九時許才回家。家長們實在是不了解子女的真正心態。今時今日搞戲劇

的老師較我那個年代容易得多，因為已出了很多位由讀書時期開始參與戲劇演出而現

今在演藝事業上很有成就的人物，透過他們的表現，令家長更了解自己的子女應走甚

麼路，而現今傳播媒界事業的蓬勃發展，亦會令家長覺得就算子女讀書不成，但如果

能成為電視明星或演員，亦會是一條很好的出路，也是一份正當職業。因此，今天學

校要面對家長的投訴機會不大。 
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  作為一個「留九」（每晚留到晚上九時）的老師，我和學生亦要看校內工友的面

色，因為很多時會超過晚上九時才走，這會剝削了他們的休息時間，如果那晚當值的

是一位通情達理，對學生有愛心的工友，他會在十時前苦口婆心的勸諭學生早點回

家；如果遇著那些公事公辦的工友，那可要小心了，但亦正好是訓練學生們搞好人際

關係的良機。在最初的幾個月，我會給工友們視作「傻小子」，但日子久了，他們會

覺得我為人爽朗，進而對我瞭解及支持。在眾多工友中，令我印象深刻的是年紀相當

大的李伯（他現已退休），李伯見證著可立中學戲劇組每一年的成長，每一位畢業後

的戲劇組成員，每當回校探訪，都會先問候李伯，因為李伯陪伴他們渡過了很多個

「留九」的歲月。 

 
  我覺得編劇在戲劇活動上佔很重要的一環，因為要先編好劇本才能著手訓練學生

排演。編寫劇本最難是如何去達成目的，負責編寫劇本的人，首先具備有想寫點甚麼

的心態，才可著手編劇，如果勉強從事，便覺得有壓力和力不從心。我和學生每次參

加校際戲劇比賽，共同創作的劇本，每年都很出色和被接受。大家會覺得這和導師很

有關係，我想這或許和我在童年時曾參與播音有關，因為我不自覺的吸收了很多故

事，又發覺很多故事有很多模式，正如作文章的有起、承、轉、合，高潮，懸疑和結

局，這些對我們編寫劇本很有幫助，使我們能較易得心應手。我相信在帶領戲劇組活

動方面，是很倚仗領組導師的投入和感性，和具有喜歡藝術的性格，這樣他會在嘗試

中不斷尋求改進。我的編劇技巧不外乎從經驗中獲取。戲劇就是將生活中的細節呈現

於舞台。為了找尋題材，我鼓勵學生多閱讀報章，從中發掘題材，又多留意身邊的人

與事，把這些觸覺昇華到舞台上。我們把蒐集到的資料進行討論，看看是否可變成劇

本；用自己豐富的思想，把劇中人物塑造得有血有肉，活靈活現。從訪問中採得的資

料，模倣被訪者的神態語氣，套入劇中的角色，大大增加了人物個性的真實感。現今

負責戲劇的老師，有機會參加很多戲劇的工作坊，這有助他們更了解戲劇，不再像我

們那個年代要由自己去摸索。現在很多時亦有角色扮演這玩意，這証明了現今的學校

相當注重戲劇活動，能令學生更易發掘自己的潛質。在求學時期參加戲劇組，到將來

為人師表，擔任戲劇組導師時，就會有信心而且更易掌握各種竅門。但編劇這一環，

始終是較難和較複雜的，不是有很多人願意或有能力去帶動學生參與集體編劇。以我

所得的經驗來說，首先要向學生分析各類不同的劇本，例如舞台劇本便不像電影劇本

那麼複雜。編劇時，首先要佈局分場，找出主線，循此線構造人物，發展劇情，這就

要靠同學們一起去討論，在討論過程中自然會發展劇情和劇中人物的性格和對白。在

編劇這環節中，最重要是鼓勵學生執筆，雖說是集體創作，但執筆者仍是最重要，在

眾多參與戲劇組的學生中，做導師的應著意去發掘那些思想較成熟和有潛質的同學，

去引導他們創作，帶動他如何去寫：先寫大綱內容，然後分析。有些劇情是靠環境影

響；有些則靠人物的帶動；深化塑造人物的性格個性；了解劇中人物的背景，教育及

健康狀況，將心中構思的人物形象化，用生活化的對白及人物的衝突，自然會帶動劇

情的發展。在討論過程中，所有戲劇組的成員都可參與。到執筆寫的時候，則需冷靜
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的去構思劇情，分析人物性格。寫對白比較上需要技巧及多觀察，要靠說話表達情感

已不是最高境界，有很多時是盡在不言中的。我常拿詩經中的賦、比、興來形容舞台

上對白，「賦」的表達方式是直接了當—例如愛侶久別重逢，就會直說「我很掛住

你」；「我好開心」一語中的。「比」的表達手法是因有些情感不易說出口而用另一

種比喻；例如說：「你像花一般美麗」；「我像雀咁開心」。「興」則是言外之音，

例如在求婚這遊戲中，有學生曾用：「我媽媽很想飲一杯特別的茶」，這言外之意是

向愛侶求婚。同學們在參與我校戲劇組活動中，得到很多樂趣，故很少缺席。我自己

亦發覺與同學們一起搞戲劇組活動亦很有滿足感。我對自己亦很嚴格，要衡量戲劇組

的成績，便須透過各類觀摩演出或比賽，同時了解外間戲劇的發展。既然我們是一絲

不苟的去經營，自然是一分耕耘一分收穫，多年來獲獎不少。我有時亦覺得自己太過

份，我把學校的戲劇組當作專業的劇社般去嚴格訓練，我訓誨他們就算自覺有藝術細

胞，亦先要把書讀好，否則無法做一個好演員，無法投考演藝學院或其他須憑學業成

績才能踏進演藝事業的途徑。 

 
  綜觀我搞戲劇組這十五年來，我得到甚麼？我和我的學生亦得到些甚麼？反覆思

量，我覺得最大的收益，是我和我的學生透過戲劇這課外活動一起成長，我對人處事

不斷地成熟，學會了如何沈默地面對困難而不抱怨；我知道戲劇的功能不單豐富了學

生的生活，更豐富了我的感情；豐富了我對人生的感覺。我大學畢業出道，因成績不

是很標青，只好迫著去為人師表，自己當時覺得「教書」總是次等的工作；因在那個

年代，多數大學畢業的同學不是做行政官便是政務官，而在同學們眼中淪為「教書」

很不是味道。「金錢並不是最重要，開心與否才重要。」這句說話的涵義是要經歷磨

練多時才能真正體會。我曾有一段時期真的很迷惘，覺得自己是否真的很沒出息，自

己去教書都覺得沒用，那如何去面對學生；慢慢地我參透出這道理，我不是覺得為人

師表很偉大，但覺得當一個人去做一件事，而他的動機和出發點是不把自己看做很偉

大的時候才像回一個人。我擔任戲劇組導師後，我發覺我的視野擴闊了，思想豁達

了。我帶領學生去訪問別人，去構思劇本時，我會客觀地去看人；我發覺做回自己，

仍有價值。今天，我已養成一種去觀察別人的習慣，我如果再無興趣去觀察別人，就

是我寫作生涯完結的時候。在這多年來，我和我的學生學會了自信，我不再怨天怨

地，我不再自卑，不再覺得自己不如人。我覺得自己曾經很努力地從零開始，到今時

今日能改變自己的生活，是靠我和我的學生們，曾經咬緊牙關，努力地去探索和發掘

自己的興趣，把這興趣培養成自己的事業，這事業解決了我的心魔，令到我覺得人生

最終目的不是吃喝玩樂，大魚大肉，顥貴發達，而是在你面前仍有很多奧妙值得探

索，仍有很多的路讓你走，而你亦能走得到，這才是真正的人生。一班頑皮的學生要

你整天的去接觸，他們整天鬧哄哄嘻嘻哈哈的，而你要去培育他們透過戲劇活動讓他

們發揮，讓他們找到自己。如果他喜歡搗蛋，我便會對他說；與其在現實生活中做壞

蛋不如在舞台上做歹角，既可發揮自己搗蛋的本領，又可贏得別人的掌聲，在現實生

活中想表現的乞人憎行為，化為舞台上的演技，既可發洩又可找到自我，這樣，那平
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日給人感覺是搗蛋鬼的他便會覺得很開心，甚至去教別人演戲，因為他已找回自我的

價值。一般學業成績不大好的戲劇組成員，當然考不上演藝學院而在社會上亦不會擔

任高職，只是擔任一些普通職位，例如文員、侍應、搬運等，但他不會去做社會的敗

類。他雖然職位低微，但絕不自卑，對自己亦很有信心。身為教師，看見他們這種表

現，比諸看見一個衣錦榮歸的學生，那種欣慰同樣是金錢也買不到的，因為你覺得自

己曾經啟蒙一位青年人的心態。 

 
  在過往十多年的教書生涯中，我覺得無悔，不單教會了自己，亦令我與學生們的

關係更密切。看著學生們不斷成長，我亦同步成長，透過戲劇活動，我學會了自信，

學會了如何去愛別人，更學會了去愛自己。 

 
註：本文由杜國威先生口述，編輯小組整理。 

 
杜國威：前資深中學教師，現為職業編劇家，多次獲獎，現職香港話劇團駐團編劇。 


